

Monitoreo y Análisis

20/septiembre/2023

SECRETARIO

(B-436) Analizarán expertos de América y Europa en Congreso Interamericano alternativas en favor de la seguridad alimentaria

Funcionarios, investigadores y académicos de América y Europa se reunirán en el Segundo Congreso Interamericano de Agua, Suelo y Agrobiodiversidad para analizar los desafíos del cambio climático y encontrar alternativas en favor de la seguridad alimentaria y el bienestar de los productores, informó la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**. 24 Horas, 18

<https://www.notimx.mx/2023/09/analizaran-expertos-de-america-y-europa.html>

<https://www.voragine.com.mx/2023/09/19/analizaran-expertos-de-america-y-europa-en-congreso-interamericano-alternativas-en-favor-de-la-seguridad-alimentaria/>

https://www.noventagrados.com.mx/nacional/analizaran-expertos-de-america-y-europa-en-congreso-interamericano-alternativas-en-favor-de-seguridad-alimentaria.htm?fbclid=IwAR2Nr0Yhnh8xj_2PL7F6buMABVmgkxRpjUF1wCgzbvFI_HUhpfpdT-KCQkM

<https://hojaderutadigital.mx/analizaran-expertos-de-america-y-europa-en-congreso-interamericano-alternativas-en-favor-de-la-seguridad-alimentaria/>

https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1704322915615789487

<https://twitter.com/jrz3061/status/1704243212481704355>

<https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1704208242908225984>

<https://www.facebook.com/photo/?fbid=742471641257964&set=a.360575809447551>

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023001396nc.pdf

Sólo tres secretarios comparecerán ante el pleno de la Cámara baja

Por el voto ponderado de Morena y sus aliados del PT y Verde Ecologista de México expuesto en la Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara de Diputados, sólo tres secretarios de Estado acudirán al pleno a comparecer en el marco de la entrega del V Informe de Gobierno, y lo harán la titular de la Secretaría de Gobernación, el secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP) y el titular de la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)**, **Víctor Manuel Villalobos Arámbula**, éste último el 23 de octubre. La Crónica, 10 / Ovaciones, 20

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023000114nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023001123nc.pdf

Un montón de plata / 2024 y la entrevista de Tucker a Milei / Carlos Mota

Comepesca. Hubo reunión magna de Comepesca, que preside Citlali Gómez. En presencia del **secretario Víctor Villalobos**, la organización celebró 20 años de fomentar el consumo de pescados y mariscos mexicanos. El Heraldo de México, 20

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023000289nc.pdf

Punto de equilibrio / Movilizar el financiamiento sostenible / David Razú

En una entrega pasada de este espacio, comenté acerca de la relevancia de los modelos de inversión responsable y los importantes pasos que en México se están tomando al respecto. Sobre ello, no puede dejarse ir esta semana sin destacar la estrategia de movilización de financiamiento sostenible (EMFS) que expusieron el secretario de hacienda, Rogelio Ramírez de la O, y el subsecretario Gabriel Yorio el lunes. La presentación convocó a diversos representantes de gobierno e iniciativa privada, como la secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena; el **secretario de Agricultura, Víctor Villalobos**; el subgobernador del Banco de México, Omar Mejía, y los presidentes de la Asociación de Bancos de México (ABM) y de Administradoras de Fondos para el Retiro (Amafore), Julio Carranza y Guillermo Zamarripa.

Milenio, 18

https://testigos.intellicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023001014nc.pdf

SECRETARÍA

(B-435) Mantiene México superávit comercial de azúcar de caña

La industria de azúcar de caña reportó un saldo superavitario y un nuevo récord en las ventas de 2018 a 2022, al exportar lo equivalente a 609 millones de dólares e importar cuatro millones de dólares, informó la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)**.

<https://imagenagropecuaria.com/2023/logra-mexico-superavit-comercial-de-azucar-de-cana/>

(B-434) Elige jurado calificador a Benjamín Jara Guillén como ganador del Premio Nacional de Sanidad Animal 2023

El jurado calificador del Premio Nacional de Sanidad Animal 2023 eligió como ganador al médico veterinario zootecnista, Benjamín Aurelio Jara Guillén, por su destacado trabajo en diagnóstico y vigilancia epidemiológica, así como en la ejecución y conducción de programas de control y erradicación de enfermedades exóticas, emergentes y zoonóticas, informó el **Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica)**.

<https://www.tierrafuerte.mx/elige-jurado-calificador-a-benjamin-jara-guillen-como-ganador-del-premio-nacional-de-sanidad-animal-2023/>

(B-433) Las exportaciones agroalimentarias mexicanas, de la mano de los envíos bovinos, con el valor más alto en 31 años

La **Secretaría de Agricultura (Agricultura)** en México, reportó que las exportaciones agroalimentarias registraron un valor de 31,487 millones de dólares en el periodo enero a julio, esto significó el registro más alto para estos envíos en 31 años.

<https://www.avicultura.mx/destacado/las-exportaciones-agroalimentarias-mexicanas-de-la-mano-de-los-envios-bovinos-con-el-valor-mas-alto-en-31-anos>

<https://www.tierrafuerte.mx/las-exportaciones-agroalimentarias-mexicanas-de-la-mano-de-los-envios-bovinos-con-el-valor-mas-alto-en-31-anos/>

(B-432) Desarrolla Agricultura tecnología para aumentar producción de hongos silvestres comestibles

El Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (INIFAP) desarrolló un paquete tecnológico para incrementar la producción de hongos silvestres comestibles en condiciones naturales y, a su vez, ofrecer una fuente alternativa de ingresos económicos para los recolectores del país.

<https://agronoticias.com.mx/2023/09/19/inifap-desarrolla-tecnologia-para-aumentar-produccion-de-hongos-silvestres-comestibles/>

Crítica Acción Nacional el proyecto de presupuesto para Segalmex de 2024

Después de dos años de reducción de recursos, tras el desfalco de casi 15 mil millones de pesos descubierto por la Auditoría Superior de la Federación (ASF), el proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) propone que la empresa pública **Seguridad Alimentaria de México (Segalmex)** ejerza el próximo año 21 mil 377 millones de pesos, cuyo monto es equiparable a lo que recibió en 2020, cuando se detectó el desvío de recursos, aseguró el PAN. *La Jornada*, 19

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023000714nc.pdf

Historias de NegoCEOs / MC y la jugada maestra de AMLO / Mario Maldonado

Entre agosto y septiembre de 2020 la organización Mexicanos Unidos Contra la Corrupción hizo públicas una serie de investigaciones respecto a los vínculos de Dante Delgado y su Movimiento Ciudadano con **Segalmex** en torno a un presunto fraude millonario en Liconsá. Era la presión del empresario Claudio X. González para que el partido se alineara en una alianza con el PRI, el PAN y el PRD en las elecciones intermedias de 2021. El asunto resurgió con más fuerza a principios de esta semana, justo cuando se percibe un "coqueteo" político más explícito entre el presidente Andrés Manuel López Obrador y Movimiento Ciudadano. *EL Universal*, 7

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023000416nc.pdf

Admite ex jurídico transa a Segalmex

Aunque existen documentos que establecen que Coprolac devolvió 4 mil 932 toneladas de leche procesada a **Segalmex**, el apoderado legal de la empresa, Juan Carlos Burillo González, reconoció que no fue entregada. En la audiencia del pasado 16 de junio, en la que formalizaron su beneficio como testigo colaborador, Burillo defendió insistentemente la existencia de los productos entregables en los contratos de la transa lechera a **Segalmex**, con base en la documentación que le constaba haber visto. Mencionó, por ejemplo, que para los fines contrataron a las compañías transportistas CCN, Garza Leal y Transportes México, que le constaba la producción de las plantas procesadoras y que había un acta de la Secretaría de la Función Pública que corroboraba las entregas. *Reforma*, 5

Hoja 3 de 10

Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX

Tel. (55) 3871 1000

www.gob.mx/agricultura

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023001279nc.pdf

Deslinde naranja

Para el emecista José Manuel del Río Virgen, **Segalmex** es una cueva de ladrones que debe investigarse, pero aseguró que su dirigente nacional, Dante Delgado (izq.), no es parte de esa trama y que sólo es presionado para apoyar al Frente Opositor rumbo a 2024. **Reforma, 5**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023001274nc.pdf

Exculpa Máynez a hija ... pero no a Puente

El coordinador de Movimiento Ciudadano en la Cámara de Diputados, Jorge Álvarez Máynez, deslinda al dirigente nacional de su partido, Dante Delgado, y a la Secretaria de Vinculación, Alejandra Puente, de cualquier responsabilidad en la corrupción de **Segalmex**. Sin embargo, no hizo lo mismo con el empresario Alejandro Puente Córdoba, padre de Alejandra, quien según la FGR sobornó con 6.7 millones de pesos en efectivo a René Gavira, ex titular de la unidad de Administración y Finanzas de Segalmex para obtener contratos de procesamiento de leche para una empresa que maneja a través de prestanombres. **Reforma, 5**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023001278nc.pdf

Salpican a Aispuro y Aureoles

Los contratos de **Segalmex** a Grupo Vicente Suárez 73 y Coprolac, en los que la Fiscalía General de la República (FGR) afirma que hubo un desvío de mil 687 millones de pesos, fueron de la mano de convenios de colaboración con los entonces gobernadores de Durango y Michoacán, José Rosas Aispuro y Silvano Aureoles, respectivamente. **Reforma, 5**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023001281nc.pdf

Hermano lobo / La corrupción tiró proyecto lácteo de AMLO en Segalmex / Alberto González

La corrupción en **Segalmex** demolió el proyecto del presidente Andrés Manuel López Obrador para hacer autosuficiente a Liconsa en producción de leche en polvo, y se volvió a un viejo esquema en el que intermediarios se quedan con uno de los productos más valiosos del proceso: la crema. El escándalo sobre el desfalco en **Segalmex**, específicamente en Liconsa, en el que se abundó esta semana, tiene que ver con un caso, interpretado por quienes conocen de cerca el tema como un premio de consolación al empresario Alejandro Puente. **24 Horas, 8**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023001410nc.pdf

DIARIO OFICIAL (MADRUGADA)

Diario Oficial de la Federación / Convocatorias para concursos de plazas vacantes del Servicio Profesional de Carrera en la Administración Pública Federal.

Miércoles 20 de septiembre de 2023. Diario Oficial 373. Convocatorias para concursos de plazas vacantes del servicio profesional de carrera en la administración pública federal. Secretaría de Gobernación. emite la siguiente: Convocatoria Publica y Abierta 043/2023, de los concursos para ocupar plazas vacantes del Servicio Profesional de Carrera en la Administración Pública Federal. **Diario Oficial de la Federación, 373**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023101620cd.pdf

AGRICULTURA

Activo Empresarial / Hacienda ¿la otra cara de la 4T?; Heineken, el tema del agua en Yucatán / José Yuste

La inversión de Heineken funcionó para todos. Es la octava planta que tendrá la cervecera holandesa en nuestro país, y allá en Yucatán van a invertir 8 mil 700 millones de pesos, poco más de 500 millones de dólares. Y es interesante, porque Heineken no sólo entendió el mensaje del Presidente de que en el norte ya no hay agua, sino también planea invertir en el país a largo plazo. Guillaume Duverdier, director de Heineken, no dejó pasar la oportunidad para destacar que el agua sobra en el sureste y también la necesidad de inversión en el sur. Curiosamente no había una cervecería en Yucatán, que además traerá tecnología, como la de tratamiento de agua para reutilizarla. **Excélsior, 30**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023000908nc.pdf

Produce País berries para consumo de EU

Alrededor de 97 por ciento de la producción de berries en México tiene como destino Estados Unidos y Canadá, aseguró Juan José Flores, director general de la Asociación Nacional de Exportadores de Berries (Aneberries). Si bien el consumo interno per cápita va en aumento, los frutos rojos cosechados se mandan a Estados Unidos, principalmente, afirmó. Aunque se busca atender mercados más amplios como China, ésto avanza muy lento, agregó. "Proyectamos que 5 % de la producción (se enviará a China), pero no se gestionó a la par el tema arancelario; al no tener un Tratado de Libre Comercio ha sido muy lento", explicó. **Reforma, 22**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023001496nc.pdf

Impulsa Nestlé México agricultura sustentable

Nestlé México colabora con 21 mil productores agropecuarios en la capacitación para adoptar nuevas prácticas sustentables en cultivo de maíz, trigo y cacao. Inti Pérez, gerente de Creación de Valor Compartido de Nestlé México, explicó que la empresa busca incidir en la reducción de emisiones, mayor calidad de los alimentos y que tengan efecto en los negocios. **Reforma, 22**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023001504nc.pdf

Policías y crimen se unen a la extorsión

Al estilo del crimen organizado, elementos de la Guardia Civil y Fiscalía del gobierno de Michoacán, que encabeza Alfredo Ramírez Bedolla, extorsionan y amenazan con quemarlos tractocamiones al sector del transporte de carga o pasajero en la zona aguacatera de Uruapan para obtener ganancias que rebasan hasta los 40 mil pesos. De acuerdo con Rubén Baltazar, vocero de transportistas de Uruapan, el cierre de entradas y salidas de este municipio es derivado por el hartazgo del sector que es extorsionado por elementos de la Guardia Civil y Fiscalía de Michoacán que, bajo cualquier pretexto, detiene a los transportistas para exigir la cuota, está depende del elemento con el que se topen en el día. **Excélsior, 15**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023001116nc.pdf

Reprograman a la biología como software

La Inteligencia Artificial (IA) está impulsando la investigación biológica. Ayuda a los científicos a programar organismos vivos de la misma manera que un ingeniero de software podría escribir códigos, destacó The Wall Street Journal. Incluso, algunos científicos están creando nuevas proteínas que no se encuentran en la naturaleza. El campo, conocido como biología sintética, derriba barreras en la ciencia médica, farmacéutica, la ciencia de los alimentos y la investigación sobre agricultura, energía y cambio climático. La biología sintética se utiliza para describir la práctica de tomar proteínas o material biológico existente y reprogramarlos o reutilizarlos para lograr una nueva función. **Reforma, 18**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023001507nc.pdf

Frena Cofepris nuevos fertilizantes

Alrededor de 2 mil solicitudes de registro de agroquímicos están detenidos en la Comisión Federal para la Protección Contra Riesgos Sanitarios (Cofepris). Luis Eduardo González Cepeda, presidente de la Unión Mexicana de Formuladores y Fabricantes de Agroquímicos (UMFFAAC), afirmó que a pesar del llamado de usar alternativas al glifosato, hay poco avance en nuevas aprobaciones por parte de la autoridad supervisora. "Las compañías, con este afán de mejores soluciones, meten registros para cambiar las alternativas más viejas por esta idea de acabar con el glifosato y con otros plaguicidas, (pero) más de 2 mil registros están parados hoy", puntualizó el directivo. **Reforma, 22**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023001497nc.pdf

Renovará la IA las profesiones

En una década, el uso de la Inteligencia Artificial (IA) provocará cambios sustanciales en las profesiones tradicionales que actualmente se conocen. "Creo que de aquí a 10 años veremos cambios sustanciales con la Inteligencia Artificial", afirmó Mario Chao, CEO de NTT DATA México. Ejemplificó que en la agricultura ya se pueden usar drones con un software que identifique cuándo iniciará una plaga, lo que protege a los cultivos. **Reforma, 18**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023001494nc.pdf

PESCA/ACUACULTURA

Golpes al crimen suman 1.8 billones de pesos

En casi cinco años, la Secretaría de Marina y fuerzas federales (Ejército y Guardia Nacional) han desmantelado laboratorios clandestinos, asegurado metanfetaminas y decomisado precursores químicos que han impactado en 1.8 billones de pesos las finanzas de grupos del crimen organizado. Otras de las acciones de la Secretaría de Marina es vigilar el Alto Golfo de California y el Golfo de México; realizan acciones contra la pesca ilícita de la vaquita marina; evitan sanciones que afectan exportación de fauna, así como han asegurado mil 200 metros de redes en el mar. **El Heraldo de México, 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023000257nc.pdf

Aumenta invasión de especies en el Ártico, al ser más salado y cálido

Hace unos meses, mientras estudiaban muestras de agua del estrecho de Fram, entre Groenlandia y Svalbard, los científicos se toparon con los "soldados" que confirman la creciente invasión atlántica del Ártico: tres especies de peces y un calamar nunca vistos a esas latitudes, que han llegado hasta allí por un fenómeno conocido como atlantificación. El hallazgo, documentado en la revista Environmental DNA, muestra la presencia de capellanes, bacalaíllas, o tímidos en un tramo del océano Ártico situado 400 kilómetros al norte de las latitudes más altas donde se habían visto estas especies hasta ahora. **La Crónica, 25**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023000136nc.pdf

COMERCIO EXTERIOR

Fortalece ASECEM colaboración empresarial entre Jordania y México

Con él objetivo de fortalecer los lazos de amistad y colaboración empresarial con el Reino Hachemita de Jordania en México, con México y en especial con el Estado de México, el embajador S.E Adli Qasem Alkhaledi, recibió al presidente de la Asociación de Empresarios y Ciudadanos del Estado de México (ASECEM), Raúl Chaparro Romero. Alkhaledi y Chaparro consideraron que este encuentro es un paso importante para una mayor cooperación económica y comercial entre las dos naciones* al tiempo que expresaron su interés en explorar áreas de colaboración en sectores como: la tecnología, la energía, la agricultura y otros más. **Heraldo Edomex, 4**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023000724nc.pdf

ABASTO/PRECIOS

Anticipan alza en pan y bebidas por azúcar

El aumento de más de 50% en el precio del azúcar en lo que va del año, tendrá impacto en la industria de bebidas azucaradas, panadería y confitería, advirtieron expertos, incluso algunas industrias están en diálogo con la Secretaría de Economía. Según datos proporcionados por el Sistema Nacional de Información e Integración de Mercados (SNIIM), el precio del azúcar estándar al mayoreo en la central de abastos de la Ciudad de México se ubica en mil 435 pesos por bulto de 50 kilos. Emmanuel Rodríguez, analista del sector agropecuario, explicó que la zafra pasada estuvo fuertemente afectada por la sequía, especialmente en regiones como San Luis Potosí, partes de Veracruz y Jalisco. *El Financiero*, 13

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023001184nc.pdf

ALIMENTACIÓN

Aprueba el Senado ley reglamentaria sobre alimentación

Con un retraso de 12 años, el Senado aprobó ayer por unanimidad la Ley General de la Alimentación Adecuada y Sostenible. Se trata de la legislación reglamentaria a la reforma constitucional de 2011 que garantiza ese derecho, y busca asegurar la producción, abasto, distribución justa y equitativa, así como el consumo de alimentos nutritivos, suficientes, de calidad, inocuos y culturalmente adecuados. La minuta, que fue remitida a la Cámara de Diputados, pretende fortalecer la autosuficiencia, la soberanía y la seguridad alimentaria del país. *La Jornada*, P20

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023000726nc.pdf

CAMBIO CLIMÁTICO

Sin avance contra cambio climático

A pesar de que el tema de sostenibilidad tiene 30 años y se han venido abordando los retos del cambio climático para la sociedad, la realidad es que el avance ha sido insuficiente, aseguró Alejandro Hernández Bringas, expresidente del Consejo Ejecutivo Nacional del Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF), quien exigió cambiar los procesos productivos que se realizan al interior de las empresas. Uno de los impactos más notables es el aumento de las temperaturas. Esto ha llevado a un aumento en los eventos climáticos extremos como sequías, inundaciones y tormentas más intensas. Estos eventos extremos tienen un Impacto directo en la agricultura de nuestro país, causando la pérdida de cultivos y la disminución de la producción de alimentos. *El Sol de Toluca*, 17

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023000948nc.pdf

INFORMACIÓN GENERAL

Frena a trenes crisis migrante

La crisis migrante impactó en los trenes de carga que se han atestado de miles de personas que intentan llegar a la frontera para ingresar a Estados Unidos. Ferromex paró ayer 60 trenes en distintas ciudades de las regiones sur, centro y norte del País, pues unos 4 mil migrantes se han trepado a los techos de vagones para trasladarse hacia el norte, con riesgos de sufrir graves accidentes. En Irapuato, Guanajuato, se registran más de 800 migrantes; en San Francisco de los Romo, Aguascalientes, alrededor de un millar; y en la ruta entre Chihuahua y Ciudad Juárez más de mil personas ocupan las góndolas de carga. **Reforma, P.p 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023001127nc.pdf

El crimen provoca 30% de incendios forestales

Los incendios forestales son otra de las consecuencias del narcotráfico, actividad ilícita que provoca el mayor número de siniestros de este tipo en México. Se trata de negligencias durante el cultivo de marihuana y amapola, pues quienes se dedican a ese ilícito no apagan bien fogatas o cigarrillos durante sus jornadas de trabajo. De acuerdo con el último informe de la Comisión Nacional Forestal (Conafor), de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), del 1 de enero al 24 de noviembre de 2022, hubo 6 mil 702 incendios que afectaron 717 mil 805 hectáreas en el país. Del total, 30% fueron provocados por actividades ilícitas, es decir, 2 mil 026 incendios que afectaron 107 mil 685 hectáreas de bosques y selvas. En la última década, las entidades con más superficie son Sonora, Chihuahua, Durango, Coahuila y Baja California. **El Universal, P.p 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023000329nc.pdf

Desafían países del sur global el orden impuesto por EU

Líderes de algunos de los países más poderosos de América Latina y África tomaron el podio ante la Asamblea General de la Organización de Naciones Unidas (ONU) ayer para demandar cambios fundamentales a un sistema económico y político global que sigue invirtiendo en guerras mientras continúa fracasando en cumplir con sus propias promesas para abordar la pobreza y desigualdad y el cambio climático. El creciente poder de gobiernos que rechazan la agenda neoliberal de las últimas décadas se manifestó en las primeras horas de la sesión de apertura del debate de alto nivel anual ante la Asamblea General, con diversos líderes del sur global dejando entrever que están dispuestos a desafiar el orden internacional encabezado por el autoproclamado líder mundial, Estados Unidos, a través de iniciativas impulsadas dentro de otras asociaciones multilaterales como los BRICS, el G-77 e incluso el G-20, entre otras. **La Jornada, P.p 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023000503nc.pdf

Adelanta temporada de chapulines la 4T

Aunque las precampañas arrancan oficialmente el 5 de noviembre, los aspirantes guindas se registrarán este 25 de septiembre. Una vez más, Morena decidió adelantar la selección de sus candidatos rumbo a las elecciones de 2024, en esta ocasión para ocho gubernaturas, al lanzar el proceso de registro para quienes aspiren a ser coordinadores de la Cuarta Transformación en cada entidad. Para ello, funcionarios, diputados, senadores y hasta miembros del gabinete presidencial se preparan para saltar como chapulines de sus actuales cargos, buscando asegurar un cargo para el próximo sexenio. **24 Horas, P.p 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023001112nc.pdf